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  巴格沃蒂：各位朋友，年轻的同学们，教授们，大家好，我首先非常高兴和在座的朋友们见面，我本人七十多岁了，每次和年 轻朋友们在一起
我都感到非常高兴，我也看到在座前两排的一些教授年龄比我还大，非常高兴能够和你们交流，我今天讲话分两部分内容，第一部分讲为什么在 
WTO框架下实行多边的谈判机制，这个机制对于中国和世界都是非常重要的。第二部分，我打算讲中国对新一轮多边谈判做出哪些贡献。我们从刚才
一系列数字中 可以看到中国经济和全球化结合在一起，中国经济增长主要依靠吸收外界的资金模式，这是中国从全球化中获得的利益。世界贸易组
织（WTO）对中国非常重 要，WTO的前身是关税贸易总协定，是在二战以后成立的，在这个协定下进行多边的谈判，第一轮多边谈判是多哈谈判，
这个对所有的对于世界贸易感兴趣的国家 来说是重要的。在这儿我想谈谈对多哈议程的瞻望，多哈的议程是在2001年正式启动起来的， 03年多哈议
程在墨西哥坎昆遇到了挫折，很多人认为这个议程就此崩溃了，这不禁让人联想起西雅图的情况，有很多人认为坎昆是西雅图危机的一次重复，在今
年 年初我发表一篇文章《不要为坎昆哭泣》，将西雅图和坎昆进行了比较。为什么我不认为坎昆不同于西雅图，不能被认为是多边贸易组织的一次
挫败呢。其中一个最 大的不同是西雅图谈判中克林顿总统与现在的布什总统的态度是有差异的。坎昆会议期间，美国就知识产权做出一些让步，非
洲国家更容易获得医药产品，在这方面 美国也放弃了过去的一些限制措施，另外一个重要的问题就是关于农业问题，这个农业问题主要是由农产品
出口国组成的一个22国集团，称作G22集团，希望从 美国获得农产品的让步。谈判的双方一边是美国，另外一边是发展中国家，就他们所关心的问题
进行讨论。之所以把农业问题放到多边贸易框架下讨论，不是因为农 产品与贸易量的关系，而是和农产品补贴有关，所以一个国家不可能只对向某
一个国家出口的农产品提供补贴或者不提供补贴。这种补贴对于所有贸易伙伴都是有效 的。另外这种出口补贴也有可能不同，美国可以片面砍掉对
巴西的补贴，这样美国的其它贸易伙伴就可以获得比巴西更有利的地位，由于这些问题不能通过双边解 决，我认为还是应当在多哈议程下来讨论。
我认为中国在WTO内部扮演非常重要的角色，表现十分出色。举个例子，首先谈关于中国和世界贸易体系的问题，这个 世界贸易体系不仅仅与世界
贸易组织有关。中国在世界贸易体系中面临的问题，和日本在泡沫经济崩溃之后面临的问题是有相似之处的，当然也有不同。第一个共同 点这两个
国家在当时都被美国认为是世界贸易中不公平的竞争者，这个原因在于中国和当时的贸易增长速度都非常快，在世界贸易中掀起了浪潮。有的人认为
中国是 一个巨大的经济体，它的贸易增长抢走了其他国家市场的份额。这是一个错误的看法，中国扩大出口的同时，进口增长也十分迅速，同时为
其他的出口国提供了新的 市场，这种失去的市场和重新获得新的市场之间很难相提并论，所以仅仅就某一个具体行业在某一具体时间段分析，或许
得出错误的观念。另外一个指责的理由的中 国是不公平的竞争者，美国联邦委员会权力机构试图说明中国由于劳动保护水平不够，在出口当中实行
了不公平的竞争。我非常高兴布什拒绝这种做法。如果民主党 入主白宫会不会采取这种做法，还不好判断。目前还有一个新的问题是中国人民币汇
率问题，我们请麦金农先生帮助中国向美国政府游说。 

  中国和日本的情况还有点相似，当时也指责日本是利用不公平的竞争手段，比如说谈判承诺的兑现以及经济政策的制定没有做得很好。现在一些
人认为中 国同日本的出口都是排它性的。中国和日本也有不一样，人们担心，中国这样一个人口众多的国家会把所有的工作机会都抢走，因为我们
看到中国在劳动密集型产品 方面十分有优势，近年来，技术密集型行业也有很大的发展。尤其是中国有这么多优秀的学生，这些学生未来可能变成
三亿多高技能工人和劳动力，这样的担心很多 人都有。我们在美国商场里买的东西上面几乎都是中国制造，有这样一种恐惧的心理很正常。我们都
知道经济学中关于比较优势的观点，所以我们不担心，但是一般 民众就不一样了。中国和日本还有一点不同，日本所吸收的外国直接投资很少，而
中国显然大大不同。 

  主持：谢谢巴格沃蒂教授精彩的演讲，下面我们欢迎龙永图教授做演讲。 

  龙永图：各位来宾，我非常高兴就国际贸易问题谈自己的看法，大家知道每当世界贸易出现重大的问题的时候，在重大的关头的时候，巴格沃蒂
教授总是 能提出自己最鲜明也是最尖锐的看法，去年当他看到成百个事件的双边自由贸易协定都在谈判，很多已经取得很大成效的时候，他表现了
极大的关切，当时有一句话 我很清楚，当时正是亚洲非典传播最快的时候，他说双边和区域自由贸易区的协定在全世界的传播比非典更加具有毒害
性，所以当时大家都知道他是一个非常坚定的 多边体制的捍卫者，他对当今世界出现的很多的双边自由贸易协定和自由贸易协定表示了深切的关
切，从我来讲我很同情他的观点，因为如果双边自由贸易协定和自 由贸易协定不是与WTO相一致，双边自由贸易协定和区域贸易协定得好处确实值
得怀疑，他的观点对于世界贸易的进展起到了重大的作用，今天我们能够请到他来 和大家谈，我觉得非常不容易。今天我也想和他一样讲两个问
题，一个是关于当前的世界贸易形势特别是坎昆会议以后的贸易形势，众多的双边和区域自由贸易安 排，使得大家对世界贸易体制，特别是WTO贸
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易体制产生重大的怀疑和严重的失望，我觉得这个看法是片面的，坎昆会议并不是一场灾难，巴格沃蒂教授刚才比较 了坎昆会议和西雅图会议的区
别，我觉得西雅图会议才是一次灾难，我参加了西雅图世界贸易级部长会议，因为反全球化和反国际贸易的游行示威如此强大，所以使 得会议没有
办法进行，我非常清楚记得，当西雅图会议开幕那天，我和李大使在会议的门口准备参加（我们中国在联合国开会都是准时的，当会议开始的时候你
会看 到中国代表团老老实实坐在会议上），但到8点40分的时候我们的汽车还离不开旅馆，因为被封锁了，当时和李大使商量怎么办，派了一个人勘
察怎样从地下通道 走到会议室，因为西雅图在冬天是很冷的城市，所以我们的同事很快找到通向国际会议厅的地下通道，我们就像地下工作者一样
走了地下通道最后到了会议场。我们 发现会议场是空荡荡的，参加会议的代表都被阻挡在自己的旅馆里面，西雅图会议在国际会议历史上是空前绝
后的。而坎昆会议并没有完全失败。坎昆会议碰到了前 所未有的困难，世界贸易组织成立以后，它的组成发生了重大的变化，从30多个成员到130个
成员的时候，发展水平有很大的悬殊，在他们当中进行复杂的贸易 谈判并且达成协议是困难的，我们不要因为坎昆一次会议的失败，而觉得世界贸
易组织的前景受到严重的损害。因为世界贸易组织的整个结构发生了重大的变化，发 展中国家成为世界贸易组织的主体，对全球贸易组织是一件绝
好的事情。而且这一场谈判是最困难的农业问题，因为发展中国家的相对优势是在农产品出口，对很多 发展中国家来讲改善贸易条件对他们来讲是
至关重要的，很多人谈到国际经济关系的时候，都会着重谈到国际援助，但是我在20多年前第一次参加国际贸易会议的 时候，听到一位非常有名的
发展中国家代表告诉我，他说你不要相信国际援助，不改善贸易条件的话，国际援助不能够帮助发展中国家解决问题，如果发达国家把咖 啡的进口
价格每一公斤提高一美分，就可以抵消所有的对发展中国家的援助，实际上是发达国家消减了从发展中国家进口的农产品的价格，而造成了发展中国
家的贫 困，这点我们要认识到。所以当多哈谈判的时候，发展中国家坚持自己的立场是完全可以理解的，当然我们也理解发达国家的困难，因为发
达国家农业和农业人口虽 然占很少的比例，但对发达国家来讲农业是政治上敏感的行业，在农产品的让步是政治上极其困难的问题，这是可以理解
的。我赞成他的看法，我认为对整个多哈进 程世界贸易组织新一轮谈判我认为是乐观的，我有这么几点支持我的立场，第一在全球化的时代里，发
展中国家和发达国家的经济相互关联十分大，我们可以通过谈 判的努力寻找一个发展中国家和发达国家的利益交汇点，我认为全球化增加了可能
性。第二点我认为中国那么多年全球化在全世界特别是许多发展中国家在观念上发 生重大变化，经济政策也发生了重大的变化。闭关自守只能死路
一条。所以我认为多哈谈判在对全球化时代能够形成新的协议，是完全可能的。第三个WTO中，发 展中国家力量的增强，对发达国家的利益得到平
衡保持的看法日益得到加强，WTO取得重大的胜利，94年乌拉圭协议达成纺织品协议，十年之内取消纺织品贸易 的配额，这是世界贸易组织非关税
组织的最顽固的堡垒，经过多年谈判攻破了这个堡垒，到今天将成为历史，这是世界多边贸易的胜利，如果说发展中国家在WTO 里面通过艰苦的谈
判，取消纺织品配额对发展中国家的限制，我们可以相信通过艰苦的谈判，极其困难的农业问题，也是当前多哈谈判最大障碍，也是可以得到解决 
的，所以我赞成他的论断，不要为坎昆哭泣，因为多边贸易体制依然是光明的，这就是对当前国际贸易的基本看法。 

  第二个问题我想谈中国加入世界贸易组织在多边贸易体制中的作用，我把我一些基本观点跟老师和同学交流一下，我认为中国作为世界贸易组织
新的成 员，在国际贸易的谈判当中可以扮演一个重要的建设性的角色。不错，中国是一个发展中国家，但是中国不仅仅是发展中国家，也是经历了
二十多年的改革开放，经 历了15年世界贸易谈判历史上最艰苦谈判的发展中国家，这不是一般的发展中国家，经历25年改革开放政策，经历15年世
界贸易组织谈判的国家，这个国家在 国际多边贸易体制当中可以扮演完全独特的脚色，中国是发展中国家，这可以帮助改变世界贸易组织中发达国
家和发展中国家力量的平衡，从而为发达国家和发展中 国家在世界贸易组织达成平衡的协议奠定一个基础，中国作为一个大国改变了世界贸易组织
的力量的均衡，这一点是历史性的，刚才谈到中国在多哈谈判中和发达国 家进行艰苦的谈判，中国作为世界贸易组织中发展中国家成员，第一次在
多边贸易中表现出发展中国家的力量。中国明确知道一个国家在全球化时代里面，如果真正 赢得自己的发展，必须实行开放的政策，认为在贸易谈
判中能够捍卫自己民族利益，捍卫自己的关税平等就是优秀的谈判者，这种观点已经完全过时，我们中国的谈 判者过去有这样一种误解，认为这样
挡住我们开放市场的一切要求，我们就是一个爱国者，我们在重大开放市场上做出让步就是卖国，不是，我们在开放市场中做出 很多让步实际上是
中国的进步。如果我们不开放中国的汽车市场，我们有中国汽车市场今天的发展吗，我们把汽车市场稍稍开点的时候，德国大众就进入了，他用它 
的生产线连续十年十五年的生产过时汽车车型，而且还长期占领中国市场，这对中国的消费者公平吗？当然不公平，中国加入世界贸易组织打开了中
国汽车贸易和投 资的市场，现在中国的汽车市场成了全球所有大的汽车企业竞争的场所，竞争的结果是消费者的利益，是中国汽车产业的收益。一
个全球化的时代给中国带来巨大的 经济利益，这点对目前进行的国际贸易的谈判有很多重要的启示，不仅仅对于发展中国家的谈判代表，对发达国
家的谈判代表也是很大启示，你们不要把打开发展中 国家市场作为贸易谈判的唯一目的，你们必须考虑发展中国家的发展，因为如果通过贸易谈判
打开一个发展中国家的市场，发现这个市场是不存在的，因为这是一个 贫穷的国家，你们贸易的谈判是什么意义呢？对发展中国家谈判代表来说必
须丢弃非常陈旧的观点，有很多发展中国家的大使，他们已经形成了惯性思维，对开放它 们的市场行为都说不，这放弃了他们自己发展的机会，我
觉得发展中国家谈判代表自己都应该从当今全球化性形势下，来了解国际贸易，这是一个全球能够实现共赢 的一个手段，我认为这一点对国际贸易
的谈判整个思想观念改变是一个历史性的变革，中国经过15年谈判，得到深刻教训，可以对当今世界谈判提供一个新的经 验。我们把这个经验告诉
大家，现在进行艰苦谈判的俄罗斯都来找我，希望我对他们说谈判的经验，我认为这些经验必须通过他们自己实践取得，中国不愿意作为一 个教师
向他们说三道四，每一个国家有自己的国情和发展水平，怎么把握自己的谈判，必须精心安排，但是总体的方向是彼此开放，在这方面，中国是可以
发挥独特 作用的。国际贸易中，中国也可以发挥重要的作用。这主要因为中国经过20年的改革开放，成为世界经济大国，大家听到一句话弱国无外
交，我从事国际贸易谈 判，我知道弱国无国际贸易谈判，只有一个国家强大了，贸易量增大了，才可以在这其中取得举足轻重的作用，我们中国不
仅是重大的出口大国，也是巨大的进口大 国，我觉得中国不仅没有抢占其它市场，而且正在通过进口创造新的市场，中国进口现在不断增加，1月份
到4月份中国的贸易首次出现重大的逆差，规模超过 100亿，事实上，国际贸易中真正得益的不是出口国，而是进口国。中国开始从国际贸易当中成
为一个进口国而且正在获得越来越多的利益，作为真正的贸易大国 必须重视进口，因为只有通过进口才能改善中国的经济结构，引进先进的技术和
先进的设备，我们是全球第三个经济大国，这是因为中国有13亿人口，是一个巨大 的市场，说中国13亿人口当中10％是中产阶级，中国话来讲中高
收入者，1亿3千万，这是两个法国人口，我们有这么多中产阶级对全球贸易产生重大的影响， 中国政府并不关注那些富起来那些人，中国政府关心
贫困人口和农村人口，我们重要任务把农村1亿2千万劳动力转移到城市里，我们把这些劳动力从农村转移到城 市从而形成一个新型的城市消费主
体，中国必将成为世界贸易组织中举足轻重的大国。 

  我们中国人应该说比过去更加成熟了，国际贸易方面我想我们成为更加明智更加成熟的人，建设性的成员，因为我们中国曾经是非常落后的国
家，我们为 了创造外汇勒紧裤腰带，我们受到发达国家的制裁，我们知道一个公平和自由的贸易体制对一个国家多么重要，我们中国谈判代表经历
多少国内外的压力，我们知道 只有经住这样的压力，才能成为真正的国际贸易谈判代表，我们认为中国已经成熟在国际贸易事务当中承担一个重要
的角色，我们不仅看到自己的利益，也看到其他 国家的利益，综合的利益和全球的利益是联系在一起，我们希望通过国际合作实现双赢，不仅实现
中国的和平崛起也实现全球的经济发展。 

  主持：时间很短，我想把唯一一个提问的机会给新浪网友，有什么问题吗？ 

  提问：这里有一个问题，问龙秘书长，你根据你直接参与中国加入WTO的体会，我们应该如何理解共赢这个概念，这个是不是可望不可及的理想
呢？ 

  龙：我刚才已经解释了双赢的观念，就是在新的国际贸易体制当中，发达国家和发展中国家都必须改变自己的观念，也就是发达国家不应该一味
追求打开 发达国家的市场，他们应该培育发展中国家的市场，发展中国家不要一味保护自己的市场，应该知道通过开放才可以发展，这里面有很多
矛盾纠纷和斗争，如果我们 大家本着双赢态度，这才是我们的方向，只有这样，我们中国参与多边贸易的作用也是决定性的，谢谢大家。 
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